

CRISTÓBAL COLON

POR ARTESANOJF

Ningún escritor o recopilador Latinoamericano, puede hacer una reseña histórica de sus pueblos sin tener que hacer mención de Cristóbal Colon y sus seudos marineros.

Lejano esta el día, en que Pedro de Valdivia con ciento cincuenta soldados, y trescientos noventa y ocho indígenas domesticados, ellos y las sucesivas emigraciones españolas, son los que fundaron la raza impura (Mestizos) que habría de despojar o usurpar territorio Mapuche.

Como los hombres de la península no traían mujeres, se ayuntaron con las indígenas sometidas poblando el valle, y apoderándose de las mejores tierras, los españoles eran hombres muy humildes y esforzados, que ocultaban por instinto su orgullo y su codicia. Pese a que eran pocos expansivos y de mediocre inteligencia, al cabo de pocos años su prosperidad era muy notoria.

Los conquistadores no trajeron monedas (no la necesitaban). Por esta causa las transacciones se hicieron al principio cambiando una especie por otra o pagando con oro en polvo las mercancías, para cuyo efecto algunos comerciantes andaban con una pequeña balanza en los bolsillos. Sólo en sus últimos años Pedro de Valdivia estableció una fundición para valorar y sellar el oro.

La formación de los estamentos de la sociedad (sociedad) inmigrantes rezagados, pobres y pacifistas, se vieron obligados a trabajar en una colonia cuya tierra (la fuente de la riqueza) estaba ya casi toda repartida. Sin embargo gracias a su tesón y sobriedad pronto prosperaron, un cierto instinto unió a estos nuevos colonizadores aportando en la formación inicial de esta sociedad (sociedad).

Esta prosperidad aureoló sus posteriores condiciones de riqueza, lo que no ganaron en el comercio, lo lograron por el matrimonio con la conquista de ricas herederas (viudas) de guerra, las que eran dueña de las tierras y fortunas más grandes y optimas de la colonia. Los que engréidos por el éxito se relacionaron con aquellos cuya riqueza y posición podían brindarle nuevas ocasiones de auge social.

Los demás fueron mirados con un profundo desprecio, como seres inferiores o degradados aunque muchos no tuvieron otra tara que la ser pobres, en un país que en general lo era a causa del atraso en que Vivian, por que el gobierno pasivo y retrógrado de la corona de España era ejercido por mentes aldeanas.

Así se formaron en Chile las tres clases sociales distintas, cuyo desarrollo propio y rivalidades naturales han tendido a separarlas más y más, esto ha provocado a que se desconozcan recíprocamente y se odien o desprecien entre si.

Sólo los separaba realmente una jerarquía social espontánea, debida al azar de la distribución del trabajo al mayor desarrollo cultural, propio de las ciudades y el progresivo fortalecimiento de la stirpe criolla en ella, por los nuevos aportes de sangre castellana.

La formación de la tercera clase social y su predominio progresivo en la vida de la colonia, principalmente por su apropiación subrepticia de las grandes tierras, altero hondamente ese equilibrio

primitivo excavando un abismo entre los nuevos inmigrantes y los campesinos, un foso profundo entre aquellos y los criollos rezagados de las villas y ciudades.

“Desde aquella época ya es fácil distinguir con precisión las tres clases sociales de Chile. La llamada aristocracia, formada de la fusión de aventureros Vascos con los vástagos más ricos y pudientes de los criollos primitivos, a la que han tendido a vincularse los togados, (jueces y abogados) los que el estudio la industria o la política han hecho sobresalir.

En segundo lugar, la clase media formada en las ciudades con los descendientes venidos a menos de los antiguos conquistadores, empobrecidos por la ociosidad y amargados por la inferioridad social y avergonzada de su bastardía originaria.

En último lugar queda el pueblo bajo, que vive en poblaciones y campos rurales, también agrupados en barrios marginales de los suburbios, esta gente viene en su totalidad de trabajadores modestos de industrias y del comercio, así como el pueblo proviene fundamentalmente de los indígenas y mestizos pobres, la clase media arranca del mestizaje privilegiado que se guareció desde un principio en los pueblos y ciudades. La forman los descendientes más puros de los primitivos conquistadores, cuya estirpe mestiza de peninsulares y de las indígenas aquerenciadas, fue poco a poco refinándose durante la colonia con nuevas afluencias de sangre española.

La bastardía primitiva tan general e ineludible hace en la mayoría de los casos. Muy difícil de establecer la filiación de los actuales miembros de la clase media con los conquistadores; pero el hecho de su descendencia directa de ellos es claro e innegable para cualquiera que posea un mediano conocimiento de la historia.

En la clase media se encuentra en Chile la más alta cultura literaria, filosófica, científica y profesional: escritores, sabios, científicos, profesores, técnicos de todo tipo de especialidades, esta elevación de la cultura es un de carácter diferencial entre ambos. también se distingue la clase media por su patrimonio, nunca le falta nada aun en medio de la pobreza, tiene casa propia o arrendada, más de alguna fuente de entrada fija, entre sus miembros hay muchos acomodados y hasta ricos, y no escasean quienes posean fortunas.

La moneda más conocida en esa época fue el peso de oro o peso castellano, cuyo valor dependería de lo que pesara, en seguida, el real, que valía de la octava a la undécima parte del peso, según los casos, el Maribel, un peso valía cuatrocientos cincuenta maravedíes, y el ducado, que valía poco más de un peso. Fuera de estas hubo muchas otras monedas divisionarias de plata, para darnos cuenta de su valor, comparadas con las de ahora, hay que tener presente que, por término medio, un peso Castellano equivalga a unos 24 pesos chilenos, oro de seis peniques.

A mediados del siglo XVIII de la creación de la casa de Moneda, los primeros pesos y escudos se acuñaron allí en 1750, al principio esta casa fue administrada por un concesionario particular, pero en 1752 el Rey la transformó en un servicio público, a cargo de un alto funcionario nombrado por el Rey y que llevaba el título de Superintendente de la Casa de Moneda. El primero en servir este empleo de confianza y honor fue Mateo de Toro Zambrano, Conde de la Conquista.

El pueblo en cambio cuando su gente adquiere cultura fácilmente logra infiltrarse en la clase media, donde se hallan más a su gusto.

Pero la gran mayoría de la clase media no es propiamente rica, vive una vida estrecha y penosa, rara veces el hombre de la clase media trabaja por su cuenta, prefiere el empleo seguro y sin iniciativa, que lo condena a una vida mediocre y sometida. El miedo de vivir lo atormenta y

esclaviza y lo fuerza a reprimir sus impulsos generosos, de esta comprensión nace su egoísmo y su dureza que no son en el ni naturales ni profundos.

Es común ver hermanos divididos por rivalidades indignas o separados por falta de suficiente simpatía, es raro que un chileno tenga a su hermano por su mejor amigo, casi todos prefieren la afinidades electivas. Esta falta de fraternidad se echa de ver en relaciones más vastas, no hay en estas llamadas clase media solidaridad de clase.

El pueblo menos enérgico, menos egoísta y más cultivado aunque menos espontáneo, el altruismo ni la codicia son fuertes, el orgullo es el rasgo más común y general de todos los chilenos, se le mira como virtud, la gran diferencia entre las clases es el lenguaje.

El pueblo habla con vocablo descompuesto lleno de violencia y de sarcasmo. La clase media su vocablo es más castigado y mejor articulado, además de más limpio y benévolo. El caballero de clase alta tiene un vocablo un poco más limpio y menos violento".

Según Carlos Vicuña Fuentes.

Chile ha sido aceptado en el concierto de las naciones, por su historia, su valor, sus hombres y su cultura, sabemos que siempre existir el peligro de que se produzca una estampida de demencia destructiva, y para eso debemos someternos al reconocimiento universal de todos los ciudadanos que debemos protegernos mediante el establecimiento del derecho.

Por que durante las dos ultimas décadas, o sea a la serie de hechos constitutivos de los delitos contra la humanidad, que se cometieron en el periodo de la dictadura militar, que significo entre otros el asesinato y desaparición de muchos ciudadanos de este país.

No podemos ser cómplices de las de las torturas aplicadas a las victimas detenidas y desaparecidos de Chile y América. En Razón de nuestra traumática experiencia, y de la persistencia en formar a los jóvenes conscriptos en la doctrina de seguridad nacional, que implica distinguir y combatir al enemigo interno, y en honor a nuestras victimas es que apoyamos sin reservas las iniciativas de los jóvenes de lograr una conscripción militar voluntaria.

No se debe ignorar la libertad de conciencia, como un derecho fundamental del individuo, situado por encima de la obligación impuesta por el estado, de realizar el servicio militar en contra de la decisión firme de la persona, de no acudir por considerarse antimilitarista, con esto quiero dejar presentado un precedente de interpretación, de la idea de libertad de conciencia por encima del mantenimiento de obligaciones e instituciones arcaicas, ajenas al conjunto de la sociedad como lo es el ejército, que sigue manteniendo a pesar de los intentos ficticios por hacerlo democrático, estructuras y funciones heredadas directamente de la dependencia militar, y de los Senadores designados de este país.

Por que lejos de intentar erradicar, han asumido plenamente al mantener el servicio militar obligatorio (por ser un ente dominador) frente a la violencia institucionalizada y uniformada, es una

vergüenza, además financiada con dineros de todos los chilenos, es por eso que digo NO frente a la coerción y la represión del estado, encarnada en uno de sus órganos más nefastos, parasitarios y sanguinarios, como es y son los ejércitos, a riesgo de que me acusen de antipatriota.

El adiestramiento de soldados, son con objetivos muy claros, todos fundados en doctrinas estadounidenses, donde profundizar el conocimiento de tecnología y metodologías de instrucción, simuladores de ambientes, les permite recorrer desiertos bosques y escarpados terrenos, salen así preparados para matar a un supuesto enemigo (escuela de crímenes).

Es posible que algún lector no pueda dar crédito a mis relatos, por eso es que quiero llevarlos por un recorrido de mi "Archivo-Memoria". He aquí algunos testimonios de la bestialidad de soldados que se dicen hombres.

Un día inesperadamente entra al campo de prisioneros políticos, un Sargento de la guardia del campamento, rodeado de una escolta del mismo Regimiento, en sus manos lleva un papel sube a una improvisada tarima y pide orden de atención, después de ordenar formación, el Sargento da lectura a un comunicado que de acuerdo a determinadas leyes de guerra, se va a proceder al fusilamiento de determinadas personas, procede a dar los nombres, No importando de que son culpables, la cuestión es que ellos lo consideran culpable, se aplica así con rigor la injusticia para que sirva de ejemplo a todos los internados.

El campo presenta un aspecto desusado, las fuerzas de vigilancia (en las torretas) fueron reforzadas con ametralladoras punto 30.- Al fondo aparece un vehículo de donde bajan a los candidatos a la muerte, maniatados a la espalda son colocados contra un pequeño muro, los fusileros reciben la orden de apunten Fuego..Tras la descarga, un ejecutado permanece en pie, vacilante unos instantes y con un gemido agudo, cae pesadamente al suelo arenoso, un camión lleva los cadáveres, se da la orden de cantar la canción nacional (como un humillación), un guardia señala un sector donde están silenciosos (sin cantar), gritos e insultos y amenazan con castigo colectivo, si no dan un paso al frente los que se niegan a cantar. No hay denuncias ni pasos al frente, el oficial se retira enfurecido, al toque de rompan filas, el grupo habría de permanecer en posición de firme tres horas más. SOLO SE RETIRA LA LLUVIA, QUE TÍMIDAMENTE HABÍA ASISTIDO AL GROTESCO ESPECTÁCULO.

En otro de los campos de detenidos políticos, se formó un Consejo de Ancianos, para entenderse con las autoridades del campo, lo que sirvió para ordenar y disciplinar a los compañeros, ordenar y hacer reglas para la carreta (donde se juntan las cosas de comidas que traen los familiares), para luego repartirlas entre todos, especialmente entre los detenidos de provincias, además, de dictar cursos para capacitar a los que lo necesitan.

Un domingo se repitió el acto de justicia (injusticia) como el que va siendo usual, pero esta vez era uno sólo el condenado, por sus propios pies fue a colocarse ante la fosa que la misma habla cavada, cuando dieron la orden de disparar, el condenado alza el puño y grita - Viva Allende

No cae, sigue con el puño levantado a la altura de la cabeza, pese a la segunda descarga, oscilaba sensiblemente y manando sangre de varias heridas, nervioso el atribulado oficial vacila y un silencio helado recorre los cuerpos de los detenidos, algunos lloran, otros caen de rodillas, se ordena una nueva descarga que derriba al herido sobre la arena del desierto, para luego darle el tiro de gracia.

Otro caso, en el estadio a causa de la tremenda insuficiencia alimenticia, las letrinas (3 o 4 tarros de manteca) comenzaron a ser escenario trágico, muchos enfermos de peritonitis debido a los desgarros internos, la demanda de evacuación se convertía en una espantosa cita de dolores, lo que se intentaba expulsar era dureza solidificada.

Así comenzaron las epidemias, con el tifus apareció el espectáculo diario de la extracción de algunos torturados moribundos, los inyectores de Sanidad visitan el campo de prisioneros. Los que mirando desde lejos y con mascarillas, por que el hedor y pestilencia era insoportable, (por la gran cantidad de excrementos), se tenían que turnar para poder ocupar las letrinas portátiles, se dio orden de desinfectar, para ello fueron trasladados a otro recinto. Donde se formo la única ALFOMBRA HUMANA DE LA HISTORIA DEL PAÍS.

Todos los detenidos fueron obligados a tenderse en el piso, los militares caminaban sobre los cuerpos de los detenidos, donde esputaban (escupían), orinaban sobre la alfombra de carne y huesos. Cada cierto tiempo seguían saliendo detenido con destino desconocido (para ser ejecutados), a un cantante lo sacaron para destrozarle las manos, luego salieron a botarlo (ya estaba muerto) en algún lugar de la ciudad, otros fueron m s afortunados, bien porque llevaran nombres supuestos y no lograron identificarlos o no les fue posible encontrar sus antecedentes. Son necesarios estos relatos para recordar la existencia de bestias sanguinarias que fueron causante de la muerte de tantos jóvenes de este país, los sobrevivientes adquieren el compromiso de dar a conocer al mundo esta infamia.

Actualmente el ejercito esta formado por un núcleo permanente y unas reservas movilizadles, en tiempo de ociosidad el núcleo permanente es un centro de formación de combatientes, y de experimentación de materiales y m,todos de combate. En tiempo de parada (Septiembre), sirve para mostrar el potencial bélico de la nación, el sistema de reclutamiento es obligatorio en casi todos los países del mundo, con excepción de algunos, que practican el voluntario, la duración del servicio militar, es variable, va de uno a dos años, con tendencia a dejarlo sólo para los que quieran hacerlo voluntariamente.

El lema patrio que acompaña al huemul y al cóndor en nuestro escudo, dice con cierto autoritarismo. POR LA Razón O LA FUERZA, estimo que debe ser derogado, por que la fuerza no es la razón, por que no podemos aceptar que nos consideren prepotentes o que somos avasalladores, la psicología y la practica de la prepotencia de país rico ES LA MADRE DE MUCHAS ENFERMEDADES DE ESTE PAÍS, es por eso que debemos cambiar esa frase del escudo nacional, por que produce el desmoronamiento de valores que llevan a la alteración de nuestra forma de ser. Por que la brutalidad es una enfermedad contagiosa, enfermedad mental de odio a un adversario civil (opositor).

La pregunta es " ¿Que producen los militares? gastos, solamente gastos el pueblo paga sus sueldos, sus autos (blindados), sus casas, sus fiestas, sus armas. Y para que, para que estén ociosos sin producir nada. No es posible seguir así, se están dilapidando dineros de los contribuyentes, despilfarrar recursos necesarios para otros proyectos de mejoramientos de salud, de vivienda, escuelas, capacitación laboral, ayuda a la tercera edad, protección y ayuda a la nación Mapuche, lo que nos podría servir para la realización de tareas m s concretas, conocimientos de que dispone el gobierno para una mejor distribución de la riqueza, y así armonizar el empleo de los recursos con un máximo rendimiento de independencia económica de la nación.

Las Fuerzas Armadas han defraudado al Fisco y al pueblo, vendiendo, alquilando, rematando propiedades que nos pertenecen a todos, nos han estado robando. El hurto ha contado con la complicidad de las autoridades, que han hecho la vista gorda; otros conspicuos personajes han llegado a involucrarse en este ilícito negocio.

Las Fuerzas Armadas se ríen de las leyes, traspasan bienes fiscales a sus arcas como si el país fuera de ellos, es necesario interponer una querrela criminal contra quienes resulten responsables de los delitos de fraudes al fisco, por enriquecimiento y asociación ilícita, exacción ilegal y estafa.

Sin fiscalización alguna, sin control de la Contraloría de la Republica, sin que se informe a nadie, sin que se contabilice en el presupuesto fiscal la Republica. Cada año se echan al bolsillo una suma que podría dotar de servicios primarios de salud docentes para toda la población nacional.

El Consejo Económico y Social, es un órgano del estado, que trata de mejorar la economía social y cultural que afectan a la convivencia nacional. Estas son funcionales de poblaciones sectoriales (juntas de vecinos). Derechos del niño, Salud, viviendas y otros programas de igualdad.

Como instrumento destinado a atacar el olvido, fenómeno de una realidad política del momento, aconsejan actualizar toda vez que es una complejidad que afecta a toda América Latina, torna indispensable que la vieja Europa pueda potenciar este Continente (castigando los crímenes de lesa humanidad), mirándonos no como proveedores de materias primas y de recursos necesarios para el mantenimiento de sus economías, si no como un Continente con esperanzas de una mejor vida y de una pronta integración a las culturas del mundo.

A llegado la hora de tomar conciencia de este problema, estamos en una crisis de perturbación profunda, la más grave características de esta crisis moral, es el reblandecimiento de las conciencias y la inconsistencia de los juicios a los culpables, y un progresivo adormecimiento de las conciencias de donde nacen los males de la desorientación ideológica y la cobardea pública.

Quiero reseñar algunos actos de violencia social, ocurridos con las administraciones DICTATORIALES.

En 1903 durante el gobierno de Germen Riesco, huelga de los obreros portuarios de Valparaíso, enfrentamiento entre la policía y los trabajadores.
50 muertos y 198 heridos, 50 de ellos graves con peligro de muerte.

En 1905 durante el gobierno de Germen Fiesco, protesta por los impuestos, movimiento conocido como la semana roja, registra enfrentamientos entre policía, Bomberos y jóvenes aristocráticos, por una parte y los trabajadores por la otra.
70 muertos 300 heridos.

En 1907 durante el gobierno de Pedro Montt, en Iquique, huelga de los obreros del salitre (se protestaba por el pago con fichas), 15,000 obreros paralizan, los militares los concentran en la Escuela Santa Marca, para luego decretar estado de sitio, el General Silva Renard, ordeno abrir fuego de ametralladora contra los obreros y sus familias, la masacre deja un saldo de hombres, mujeres y niños

muerdos y heridos. 2.000 muertos, 1.485 heridos, 500 muy graves, La cantata de Santa Maria recuerda esta masacre, este horrendo crimen dejo una herida abierta por la que brota la sangre de los mineros, la que en el futuro seria conocida como (EL COBRE de Chile).

En 1921 durante el gobierno de Arturo Alessandri Palma, en Antofagasta, huelga en la oficina salitrera de San Gregorio, los obreros exigían un desahucio justo (Luis Emilio Recabarren) dirigente sindical detenido durante meses. 22 muertos, 60 son detenido y juzgado por los tribunales militares.

En 1925 durante el gobierno de Arturo Alessandri Palma, en la Coruña, cerca de Iquique, huelga de la salitrera, termina con el desalojo y la muerte de mineros y trabajadores. 12 muertos y muchos obreros deportado al sur del país, por el Coronel Carlos Ibáñez del Campo (Ministro de Guerra). Esta fue la versión oficial, abajo y en las siguientes Pág., lo que realmente sucedió.

Un día de Junio de 1925 los obreros pretendieron protestar, se trataba nada menos que de organizar un mitin, - Insolencia inaudita el oficial Labé, se puso bravísimo, ordenó aprender a cuarenta cabecillas, cuarenta pobres rotos que se ganaban la vida cargando salitre o en otros Menesteres, su delito no era haber hecho cosa alguna, si no haber intentado protestar. A muchos de ellos hasta eso se les imputaba gratuitamente, sólo por estar sindicados de cabecillas.

Sin proceso, sin noticias del juez, los mandó trasladar al acorazado O'Higgins surto entonces en la bahía para mayor seguridad, eran cuarenta padres de familia, cuyas mujeres e hijos pequeños iban a quedar sin alimentos, privados del salario del jefe de la casa, las mujeres llorando fueron a implorar al Capitán Labé,, pero era como implorar a una piedra, sólo recibieron injurias y recriminaciones, sus maridos eran subversivos y antipatriotas que estaban perturbando la labor del gobierno.

El pueblo de Pisagua anonadado no osaba protestar, pero el rumor de las murmuraciones enrarecía la atmósfera del tiranuelo, pasaron varios días (cuarenta), la Angustias del pueblo se hacha incontenible entonces el Capitán Labé, hizo que el acorazado O'Higgins zarpase hacia el Sur con su carga de prisioneros, su rumbo era desconocido por el pueblo, pero fue a fondear a Iquique en cuya bahía permanecieron los presos incomunicados, como desde el principio durante muchos meses, en su desesperación los obreros de Pisagua comunicaron a Iquique estas noticias horribles.

En Iquique había entonces un antiguo diario obrero de gran prestigio entre el elemento popular, se llamaba "El Despertar de los Trabajadores". En Iquique la tiranía estaba a cargo de Recaredo Amengual, no se había desencadenado todavía la saña como en Pisagua.

El Despertar se publicaba sin inconveniente, sus redactores denunciaron atrevida y circunstancialmente los atropellos de Pisagua, a penas el diario salió a las calles la autoridad se dio cuenta de la denuncia, ordenó inmediatamente empastelar (desmantelar) la imprenta, destruir los ejemplares que estaban listos para subir a la Pampa, la policía procedió con saña todos los redactores fueron detenidos y vejados, la imprenta, prensa, cajas y tipos fueron destruidos a martillazos, los ejemplares y libros quemados como basura.

Los obreros que sostenían el diario resolvieron mandar una comisión a la Pampa para que explicase a los innumerables subscriptores, el por que el diario no podía salir y denunciaron el atropello de que habían sido victimas. La Comisión subió a la Pampa en los últimos días de Mayo y naturalmente fue sembrando por todas partes la indignación que tales atropellos debían despertar,

Estallaron las protestas y no hallando otra manera de manifestarlas los obreros decretaron un paro general de veinticuatro horas para expresar se desagrado.

En el Alto de San Antonio el pueblo se junto en un grandioso mitin espontáneo para repetir al aire vano la queja dolorida de su alma. Había allí un cine popular y en el quisieron juntarse los manifestantes, la autoridad prohibió la reunión y una pareja de policía pretendió hacer cumplir la orden, el pueblo estaba enfurecido y en ese pueblo no había fuerzas capaces de contener el malestar de los obreros del salitre. La policía viendo desconocida su autoridad se irritó y quiso proceder, la muchedumbre furiosa los golpeo bárbaramente muriendo ambos producto de los golpes. Su inesperada victoria local la pompa en graves apuros, ¿Que irían a comer? Sólo se alimentaban de las Pulperías de las salitreras, abastecidas desde la costa por el único Ferrocarril que llegaba hasta Iquique, no habían pensado en una revolución, no tenían armas ni un jefe ni menos hacerse independientes.

Los jefes y administradores de las oficinas de las Pulperías huyeron dejando todo botado, los obreros ocuparon la oficinas salitreras de Coruña y Galicia, para distribuir racionalmente al pueblo obrero los víveres que en ella había. Las autoridades de San Antonio y los administradores prófugos de las oficinas salitreras, para justificar su miedo y su ineptitud ante los acontecimientos, comunicaron a Iquique que en la Pampa había estallado una revolución de carácter soviético.

Que los obreros habían ocupado militarmente el alto de San Antonio y numerosas oficinas, y que la situación era gravísima. Recaredo Amengual, siempre ebrio, descansaba en el Comandante General de Armas y jefe de la guarnición de Iquique, De La Guardia, comunicó a Santiago al Coronel Ibáñez, las espeluznantes noticias de la Pampa.

Ibáñez por si y ante si lo autorizó para reprimir y sofocar la revolución a sangre y fuego. De La Guardia, ya en conocimiento de más exactos pormenores, le telegrafió, que la situación podría Dominarse sin medidas extremas, pero Ibáñez le ordenó que mandase las tropas a la Pampa y sometiese por la fuerza a los sublevados. El Coronel Ibáñez, sólo cuando estaba todo consumado dio cuenta al Presidente de lo que había pasado y lo obligo a hacer la comedia de ordenar, la represión. Una noche de junio un oficial se acercó al Presidente, que presidía la constituyente y fingió decirle algunas palabras en secreto.

El Presidente le contestó en alta voz: dígame al Ministro de Guerra (Ibáñez), que digo yo, que mande tropas para que estén más cerca. El oficial salió del salan y el Presidente explica a los presente, que el Ministro de Guerra le comunicaba que se habían sublevado todos los obreros de Iquique, pero omitió decirles que a esas horas la matanza ya estaba consumada.

De La Guardia, presionado por el Coronel Ibáñez, quiso mandar Algunos regimientos a la Pampa, pero los obreros del Ferrocarril Salitrero, dando un bello ejemplo de solidaridad, se negaron a hacer funcionar las locomotoras para el transporte de las tropas, fue necesario desembarcar a los fogoneros del OíHiggins para ponerlas en movimiento. Las tropas, al mando del Comandante Acacia Rodríguez, bajaron del tren varios kilómetros antes del alto de San

Antonio, y desde allí, con cañones de campaña, bombardearon los campamento obreros, como si se tratara de reductos fortificados.

Este primer bombardeo no hizo muchas víctimas, los obreros, inermes como estaban y sin propósito revolucionario, en cuanto vieron las tropas se rindieron sin proferir palabra.

Pero los Tenientes y Capitanes, por saña y placer, fusilaron a mansalva a hombres, mujeres y niños, (cuarenta y ocho personas) del montón y después aisladamente a todo aquel que los pulperos señalaran como subversivos o rezongón. No dieron cuartel, no recogieron heridos, no perdonaron la vida a nadie, el que huía por las calicheras era alcanzado por las balas, a muchos desafortunados los hacían cavar sus propias fosas y los fusilaban enseguida, sin piedad alguna. A uno un Teniente le voló por placer la nariz de un pistoletazo; a otro le aconsejaron huir y luego se dedicaron al deporte sádico de dispararle a la distancia, La suerte parecía favorecerle, pero entre tantas balas, una lo alcanzó y el hombre cayo de exinanición, creyéndolo muerto lo dejaron allí, pero una hora más tarde recobro el sentido, se incorporo y arrastrándose pudo volver al campamento, lo supieron los militares y mandaron sacarlo de su calamina, uno de los oficiales ordeno dispararle, no sabe si por suerte o casualidad, las balas no le daban en partes vitales, le hirieron primero en el muslo, luego el otro, después un brazo y así sucesivamente. Recibió veintitrés balazos en el cuerpo sin caer a tierra, por fin un vigésimo cuarto balazo le atravesó el vientre y le rompió la columna vertebral, el hombre cayo pesadamente al suelo para no levantarse más, al caer lanzó un fuerte insulto, lo lograste hijo de puta, concha de tu madre...Y murió. Mujeres y niños se colgaban de los pantalones de los oficiales para implorar por sus maridos y sus padres, pero nadie encontró piedad en esos tigres ebrios de matar por matar.

También se cuenta el caso espeluznante de un carro de Ferrocarril llenos de hombres, despachado de la Pampa a la ciudad, que no llego a su destino, y hasta hoy (1997) 72 años después nada se sabe de la suerte de los infelices que iban en él. Todas las voces hacían subir de mil los hombres muertos, algunos aseguran que llegaban a mil novecientos (según el diario de los trabajadores), hombres y mujeres cayeron vilmente asesinados. Pues jamás hubo batalla con las tropas, los oficiales ni los soldados recibieron rasguño alguno, cientos de niños pequeños vagaban por la pampa, desamparados sin padre ni madre. Como si esa infamia represión no fuera bastante, arrearon a miles hacia Iquique, los encerraron a muchos a bordo del O'Higgins y en el fatídico Velódromo que queda hacia el lado de Cavancha, todos fueron sometidos a inicuas torturas, los del O'Higgins eran amenazados cada día con que serian fondeados, (lanzados al mar, con peso en el cuerpo para que no salgan a flote).

Una carta anónima recibida el 14 de agosto de 1925, cuenta entre otros horribles pormenores que a bordo del O'Higgins falleció de un ataque el Teniente Lizama, a causa de la impresión que le causó la orden de fondear a un grupo de obreros, que arrodillado llorando sobre cubierta le pedían piedad. De las salidas nocturnas del O'Higgins mar afuera a fondear subversivos, contaban en Iquique cosas espeluznantes muchas infamias se cometieron, los prisioneros del velódromo fueron sumariados militarmente por el indigno Capitán Arturo Pichón, incomunicados y torturados, muchos de ellos sesenta días después de los sucesos, aun no habían sido interrogados por el fiscal. La gente del pueblo aseguraba en Agosto (la matanza había sido el 4 de Junio) que del velódromo por orden del Capitán Arturo Pichón, todas las noches sacaban prisioneros hacia el desierto donde eran fusilados en la arena solitaria.

La pampa quedó ocupada militarmente, varios días después de la matanza, numerosos obreros para escapar a las persecuciones huían de los campamentos y se refugiaba en el fondo de las calicheras abandonadas, a donde no podían alcanzarlos las balas, pero como no podían permanecer allí indefinidamente, pues debían salir en busca de víveres y agua, los militares los acechaban durante horas, parapetados detrás de las dunas y montículos, cuando veían salir a algunos agazapado por

entre las costras del caliche, le disparaban a la distancia y lo mataban en plena carrera, como quien dice al vuelo, el hombre caía como una paloma herida. Así fue como los militares inventaron para designar este deporte macabro el verbo "palomear", fueron incontable los pobres obreros palomeados así por esos miserables.

Se da el caso de que el Capitán Enrique Caballero, desobedeció una orden del Comandante Acacia Rodríguez, de ametrallar a una muchedumbre de obreros, mujeres y niños, que huían a la desbandada, por ese delito fue llevado arrestado a Iquique para ser sumariado. Cuando estos hechos se supieron muy confusos en Santiago, una Angustias horrible oprimía los corazones; se decretó una investigación, todo fue una farsa. La Federación Obrera de Chile, comisiona al viejo luchador Don Elias Lafferte para que se trasladas, a Iquique.

Ibáñez queriendo halagar a los obreros le dio un salvo conducto firmado de su puño y letra, para que las autoridades de Iquique le otorgasen toda clase de facilidades (otra farsa). A su llegada fue sometido a severa y estricta vigilancia y pocos días después fue apresado e incomunicado por orden del Capitán Arturo Pichón, llevado al velódromo de Iquique, se le incautaron todos sus documentos, correspondencia y su dinero, el que nunca más volvió a recuperar. Al cabo de sesenta días de incomunicación fue dejado en libertad, a condición de que debía regresar inmediatamente al sur (a Santiago) y de aceptar la versión de 12 muertos y 2,000 obreros deportados (si no quería ingresar a la lista de los muertos, no tuvo más alternativa que embarcarse a bordo del Aconcagua el 16 de Agosto.

ESTO ES REALMENTE LO QUE SUCEDIÓ, HE QUERIDO RECORDAR ESTOS DOLOROSOS CASOS PARA QUE LA JUVENTUD Y LAS FUTURAS GENERACIONES TENGAN A BIEN SABER COMO LA TIRANÍA EN CHILE, HIZO SU ENTRADA A LA SUCIA POLÍTICA DE ESTE PAÍS Y DE AMÉRICA.